

入津湾の大漁船声
「ヨーヤラジヨー」考

畠野浦史談会 会長 富澤 泰

ホイホツホイ ハ漁舟に合せてくり返す) 網子合唱
ヒンエー エー ハ入声 調子を入れる 船頭一人)
ヨーザ ヨーザ ヨーザラジヨー ヤラジヨー
ヨーザ ヨーザ ヨーザラジヨー ヤラジヨー
ヨーザ ヨーザ ヨーザラジヨー ヤラジヨー (やれも合唱)

ハーリヤーリヤー

ハーレバリヤツソイ

この分を長くくり返す。右網(よかなみ)、左網(さがみ)は
あがれ、初めから交豆(かうとう)歌う。
しだいに漁船が岸に近づく。

ヒンエー エー オー エー オー
ヨーザラジヨー ヨーザラジヨー エー オー
ヤレノセ ヤレノセ ヒンエー

船は浜につけ、投錨する。

これを追うカメラ班の船と共に、漁船が岸に近づく。
乗組む漁師は、どこで見つけたか、数十年前の漁師の服装、刺子の尻切れの筒袖着。網子は八十歳近い往年の海の男達數人を中心に、青壯年約三十人。岸辺には数十年振りの行事の再現を見ようとする、多数の村人左右の姿でいっぱいである。

その夜のテレビニュースでは、早速「入津湾の大漁船声」として放映され、翌日の各新聞は「海の音頭ヨーザラジヨー、五十年ぶりに復活」などと題して報道された。この轡声の保存は、すでに往年の巾着網漁業の衰退とともに、入津の海から消え去り、民俗資料的存在も、たゞ老人達の語り草に過ぎなくなつていた今日である。この轡声は、かつて漁船が轡によつて操業されていた頃までの存在で、大正の七、八年ごろから、漁船が蒸動機を持つようになると共に、この轡声の必要がなくなつた。

昔、入津湾外で巾着網で轡(へわし)を盛んに漁獲されたた頃、湾の入口江戸岬に鎮座する江戸神社、海の守護神下初穂として轡を海に投げ入れ、大漁旗を高々とあげ前記の轡声が大漁の凱歌であり、まことに東洋を景観であった。

畠野浦の部落は入津湾内一きの奥であり、各網元漁統の網船は、若干の時間のずれをもつて、真間(まぢま)を中心にて夜の漁(りょう)を終えて力浜への帰りである。轡声の交錯は、この状勢の中で生きた人々にとっては、忘れ得ぬ風物詩であつた。

昨年十月十六日、入津湾畠野浦の海、江戸岬から、時ならぬ二艘の巾着網船が、もやい船(もやいふね)二艘の船が横木(よこひ)で連結(つづれ)て、大漁船(だいぎょぶね)三十人近くの網子がわかれて漕手(こし)となり、船足(ふし)も速く、立てた大漁檣(たばりよう)を交互(こうこう)に組んで、拾丁檣(しらべのまき)に大漁檣(だいぎょぶね)はさらに調子をあげて、廣い湾内に力強くひびきわたる。

巾着網漁の本来の姿は、二艘の大船で網を置きまわし、網の魚群を捕え、二艘の船は一ヵ所に集結して、網子の手(て)によつて引き揚げる操業である。それがあたかも巾着の紐をしばりあげる姿に似ていふところからの名前で、

漁業が機械化されるに従って、揚縄網、近くは巻網漁業と名称も変つてゐる。蒲江所内は無論、日豊海岸で及、上は白杵・津久見、鷲見・米水津湾、下は宮崎県北浦から美々津までの漁法は現存している。漁獲物も鮪(さば)と鱈(あじ)鮪(いわし)と、各町村の貴重な海産物として、主として加工され、販売されている。蒲江でも「みりん干」は名産品となつてゐる。

その昔の、巾着の大漁、水揚げの感動は、生産の場での凱歌である。そしてその時の鱈声と一糸余の入江の具の浜で待ち分まえていた家人達への信号でもあつた。入江声（船頭の声）で自他の網の区别がわかり、漁獲された櫛の数も、櫛声の組み合わせに独特のふちようがあつた。当時の漁獲量の単位は、一桶二斗五升の桶で量られていた。

陸揚げされ左鮪は大釜でゆでられ、日乾して乾燥して乾鮪(ほしか)へとし、大型の大型又塩蔵されてかきぱと呼ばれていたが、加工不可能な梅雨期は樽詰(くわづめ)にして肥満とする外なかつた。幕末ごろ瀬戸内海地方では鮪鮪は佐伯乾鮪として貴重な肥料で、良質のものは煮出しとまでいた。瀬戸内は勿論であつたが、四国地方の宇和島・八幡浜なども、佐伯乾鮪や唐人干の、主な交易の範囲であつた。

鱈声復活のハキーハ

太正の初期、すでに入津湾で日消えてしまつていたこの「鱈声」が、どうして今復活したのであるか。N.H.K.がこの「ヨーヤラジヨー」の存在していたことを知り、その声だけの録音を求めて来た。当時蒲江所役場の上入津支所長である松木藤作氏の肝入りで、往々この漁

船に乗つていだ人達二十人近くを集め、佐伯三の丸で実演してそれを録音したことがあつた。しかしその目的は何であつたか、この人達もよく知らなかつた。

一昨年のことであつた。北九州大学の民俗研究会が、「入津湾の民俗調査」に来所中、「往時の海の生活」の中から、松木氏（伊勢本神社宮司）の手許に、当時の録音テープが保存されてゐることがわかり、前記江戸戸神社の夏祭りに、初めて部落の放送塔から放送され、所の人達の感興をそそり、民俗資料として関心をも及れるものとなつた。

ところが、昨年九月、東京の東映教育映画部から「ヨーヤラジヨー」の存在について、研修委員会に懇意があり、十月十六日、声だけではなく、海上での実演を、當時近い姿に録画、録音することになつた。

当時の漁師としては、船頭的存在の塩月芳さん（八十歳）近く、それには次ぐ小野平さんは眼が不自由であるのをおして加わり、このお二人を中心にして、当時の海の人達幾人がと、その後継ぐ若いへ達を特訓したものがである。これほど町教委の前田課長、富高主事が指揮をとり、上入津漁校役員諸氏、部落長会、蒲江所当局の方々から、物心両面にへて積極的な協力があつて実を結んだ。

なぜ今はもう存在しない、昔の漁業形態の中での「鱈声」を復元しようとしたのか。東映教育映画部の企画が、私達の村里について、その漁村の姿、漁獲生活そのものの一つをがる民俗資料の無形文化財としての取り上げ、さらにはその奥にある「海の遠鳴り」にも似た音楽であるといふことを、みんなが感じとつたからである。しかも「大漁櫛声」が合唱されたふるさとの海は、昔も今も変わることなく、私たちはその中で生活し、うけついで、永遠に生きているといえよう。真珠養殖でよぎれた海でも、

永久の死ではない。天の根理はこの海を守ることを教えるべく礼、人々もまた目覚めて行く。猿古助民俗資料の温存よりさらに一步出て、この声が再現され、村人の耳を打つことによって、新しい海が生まれてくるという願いを私たちはもっている。さらにもう映画部の脚本監督の萩野正昭さん曰こう説明してくれた。

「昭和三十六年に録音されたNHK保管のテープは、東京芸術大学の音楽関係の小泉教授、小島講師によると、民謡とその発生の原点としての、生産のよろこび、あるいは悲しみの農漁民の生活の声として、「大漁謡声」は珍らしい存在で、立派なメロディーとなっている」と聞かされた。日本映画教育協会の企画・製作担当を東映が受けた。日本映画教育協会の企画・製作担当を東映が受けた。「大漁声」は高千穂の刈干切唄も收録され、海の民謡としては、「大漁声」、「大漁うたい込み唄」(大曾太郎節)。

ウンリヤントット ウンリヤントット

松島のサーコ 瑞巖寺ほどか――――

などと展開して行くといふ。

このフィルムもやがて出来あがつて、人々まで鑑賞するのも程近いようである。僅かな上映の時間かも知れなかが、自分の郷土の中におった姿が、声が、広く社会に紹介されることには嬉しい。それは、佐伯史談会の提唱によって着々実現している「三の丸橋門の復元」にも通ずる共感でもある。

この声の保存を考えなくてはならない。

ヨーヤラジヨー余聞
ヨーヤラジヨーは、いつころから生まれたも

のか。

これは入津湾の漁法の沿革、云ひては「九十九浦の富で持たれた毛利藩」といふれていた漁業沿革史でもあるが、私はまだこの点、初步でもなってない。今後の問題として持っておくとして、ただ一つ時代考証の一助ともなる挿話が、畠野浦部落に伝わっている。

幕末安政の初め、瀬戸内海は鞆の浦(広島県)に、矢筈の船幕をめぐらした、豊後佐伯、毛利藩主の御座船がときの声をあげ、威勢よく滑(さ)こまれて来た。船番所役人は早速出迎えたところ、殿様然たる人も、供の船手奉行にも供捕(そふ)などにも、どうも不審のからだがある。そこでこの船を鞆の浦に抑留し、早速脚で毛利藩に懇意したところ、それは真っ赤な偽者であった。そこでこの船と一同は捕えられ、佐伯に送還された。

この偽せの殿様は入津浦の大庄屋、富田家二代の寛兵衛良寿、船奉行役はその甥小野伊太郎、家業は綱元で、入津地方でよく行なわれた瀬戸の海の、三社詣で安芸の宮島を経て琴平に参り、そして最後に燧灘(ひうちなだ)を渡って伊予の山石槌山参りの途次、鞆の浦に入港するに当つて、殿様ごへこの狂言を打つおけであつた。

一周は不届者として処罰されたが、この大庄屋富田がの人物で、入津西浦の人達から慈父のようば慕われ、お上の覚え上極めて目出度かつた。伊太郎も綱元として又有で、運上銀などどこおりなく、浦奉行への時折のけとどけもよろしく、藩中にひまきの武家も多かつた。そこで罪は何等か減せられたが、罪は罪、お庄屋はお役御免となり、二人ともしばらく所替としまつた。

場所は、大庄屋は因尾の上(う)串川、伊太郎は近くの尾浦、甥の方は若かつたので年寄の叔父の身を兼ね、願い

此で遠い上津川と尾浦と、服役の地を替え左と云う。いさか力んびり一太次第だが、これも両人の善根によるものであるか。

佐藤鶴谷の「佐伯志」によると、安政四年には入津湾の大庄屋は、すでに三原平兵衛となつてゐる。この事件によると大庄屋異動の後である。

富田實兵衛は明治六年没、戒名は普濟院大源義道居士となつてゐる。今も伊勢本神社の境内に、三米余の石燈籠二つが一对あり、父及初代大庄屋富田達吉衛門、種立郎良寿（即ち實兵衛）、天保二年に建てられてゐるが、これを見ると度に、輪の浦での出来事が回想されてくる。

甥の伊太郎は大男で力持ち、相撲好きとあって、配流の地因尾上津川にちなんで、しころへ四股名（いづまわ）と呼び、村の草相撲の土俵を湧かせていた話は、今もよく語り伝えられている。

この輪の浦の御座船の入港の轆轤声が、

ハイリヤーリヤー ハーレベリヤシヨイ（太鼓で調子）
これを保り返してたといふ。すでに大漁轆轤声の文句は、この時にももう出来て、古も力ではあるまい。

板子一枚下は地獄。今も昔も、海に生きる男達のきつぶは、ちつとも変つてない。その昔、東支那海上の八輪船（はんせん）の寝窟も、この殿様御座船の話も、また一脈相通する壯快な話ではある。

（へおあり）

ええがき

書き終つたところに、前田課長よりの電話があり、それによると当日メガホンをもつていた萩原監督の添書に「文部省の特選」になつたそうで、ついで、ルム一本町教委に寄贈される——とのこと。

青編

年賀状に書添えて、編者宛

在大阪 顧問 矢田

清

慶賀新嬉 昭和五十一年元旦

七日、歳末から新年へのお便り拝受、龍護寺の皆々様にも、乗車御迎春と慶賀申し上げます。

當方今年を以て七十才、且し米軍制にて引取る二月二十四日を以て滿七十才（中略）今年こそ至極生健で、これから一矢

で菖蒲池劇場の休景も、片端から片づけ様かへ元氣ですから、乍

他事御休心有之度し。（中略）

さて三の丸橋門も既に屋蓋瓦まで葺きあけたらしい。金

沢、名古屋、彦根、和歌山、姫路、岡山の各城でも、橋門はなしです。今秋頃一度帰つて一見致しましよう。

次に毎週三四回青山越しの蒲江まで、町丈編纂のため脚踏車とあり、それは脚苦勞疾ですが、後世まで残る所ですから、折角御尽力の程をお詫び致します。その道半に見る、いかにも実の美しさに感歎

りまして、私は昨秋箕面の奥山で、この赤い房の実を見かけた事

があり、櫻花に対しては赤すぎるが、一体何の実か知らんと、不審に思

つていたのですが、これでいいぢりの実と解りました。

全くもう、二ズカ蝶（アゲハ）のようになくなれど、輝いています。（下略）

（編者曰く）—森田氏は人生の義理に当らず、暢所では要むと云ひ、書きました。この暖季、お許しを乞う。今秋生し佐伯に帰られた、一緒に歩きまよへよう。

（編者曰く）—森田氏は人生の義理に当らず、暢所では要むと云ひ、書きました。この暖季、お許しを乞う。今秋生し佐伯に帰られた、一緒に歩きまよへよう。